



## *Suite à la visite pastorale de la paroisse de La Celle Saint-Cloud (13-16 juin 2024)*

### **Lettre de l'évêque aux paroissiens**

*« La paroisse est présence ecclésiale sur le territoire, lieu de l'écoute de la Parole, de la croissance de la vie chrétienne, du dialogue, de l'annonce, de la charité généreuse, de l'adoration et de la célébration. À travers toutes ses activités, la paroisse encourage et forme ses membres pour qu'ils soient des agents de l'évangélisation. Elle est communauté de communautés, sanctuaire où les assoiffés viennent boire pour continuer à marcher, et centre d'un constant envoi missionnaire.<sup>1</sup> »*

Chers Frères et Sœurs, chers Amis,

L'été et les vacances vous ont permis, j'espère, de prendre un temps de repos et de ressourcement. Je vous adresse, en cette nouvelle rentrée paroissiale, la lettre pastorale qui vient clore la visite pastorale effectuée dans votre paroisse du 13 au 16 juin dernier. Je veux d'abord vous remercier pour votre accueil sympathique tout au long de ces quatre journées bien remplies, au cours desquelles j'ai découvert de nombreux aspects de la vie de votre communauté et des réalités locales. Mes remerciements vont aussi, tout particulièrement, à l'équipe de préparation de la visite qui n'a pas ménagé sa peine et a veillé au bon déroulement – y compris dans les détails – de chaque jour, ainsi que de l'intendance et des nombreux repas, fort bons. Bien sûr, je n'oublie pas de remercier votre curé, le Père Damien Warnan qui a été la cheville ouvrière de ce temps fort paroissial et qui m'a accompagné, très fraternellement, tout au long de cette visite, attentif au juste équilibre des rencontres et au respect des horaires.



---

<sup>1</sup> Pape François, *La joie de l'Évangile*, 2013, § 28.



Dans l'église Saint-Pierre - Saint-Paul, j'ai été très heureux de vivre un moment historique et hautement spirituel pour la paroisse lors de la bénédiction de l'autel et du vitrail de saint Clodoald. Cette belle célébration, au cours de laquelle nous avons aussi vénéré les reliques de ce saint prince mérovingien, nous a permis de rappeler l'ancrage profond de l'Eglise dans les siècles passés et la lumière qu'apportent les saints pour vivre l'Evangile aujourd'hui. Elle a manifesté également la grande tradition chrétienne qui associe la dimension culturelle à la dimension artistique – culturelle – dans la réalisation d'œuvres d'art contemporaines comme ce beau vitrail. Puisse saint Clodoald, qui a laissé le pouvoir et la richesse pour la prière et le dépouillement à la suite du Christ, veiller sur la paroisse de La Celle-Saint-Cloud !



Cette lettre ne reprend pas toutes les rencontres et toutes les réflexions que nous avons eues au cours de la visite pastorale. De manière non exhaustive, je vous fais part de quelques éléments importants que j'ai relevés au cours de ces quatre jours et qui peuvent être repris et discutés au sein de la paroisse. Puissent ces lignes vous encourager à poursuivre vos engagements missionnaires, et à mener à bien les projets qui vous tiennent à cœur au service de la

vie paroissiale !

## **Bien accueillir : une attention forte des paroissiens de La Celle Saint-Cloud**

A plusieurs reprises, au cours de la visite pastorale, j'ai constaté combien la dimension de l'accueil constitue à la fois un point d'attention des paroissiens, à la fois une des caractéristiques de la paroisse – « très accueillante » –, souvent mise en avant tant par les plus anciens que par les nouveaux arrivants. Cet accueil se traduit de bien des manières dans la vie paroissiale et dans vos trois lieux de culte, dont l'église de la Visitation que j'ai eu la joie de découvrir. Soulignons d'abord que la population de la commune, même si elle demeure stable, se renouvelle régulièrement avec la présence de jeunes familles issues de milieux sociaux divers. Les membres de l'Equipe d'Animation Paroissiale (E.A.P.) et du Conseil Pastoral (C.P.) sont très sensibilisés à ce sujet car il s'agit bien de la dimension missionnaire de la paroisse en veillant à ce



que chacun trouve sa place, et à bien recevoir les personnes qui viennent frapper à la porte. Lors des célébrations dominicales, l'accueil tient une place

importante afin que personne ne se sente seule, et les verres – fréquents - de l'amitié à la fin des messes contribuent à favoriser les relations entre tous. D'une manière plus générale, on perçoit une « culture de l'accueil » dans la vie paroissiale qui se traduit par l'attention aux personnes lors des demandes de sacrements, lors des préparations aux funérailles, à travers l'existence de « fraternités », par le foyer Saint-Joseph pour les jeunes, par l'ouverture aux différentes cultures au cours de la messe des peuples, etc.

Sans doute, une des réalités les plus emblématiques – et les plus originales -, de ce sens de l'accueil qui anime la communauté paroissiale, est le « Café chrétien » qui se tient régulièrement sur le parvis de l'église Notre-Dame-de-Beauregard (place du Jumelage), d'où chacun peut admirer le beau jardin « Notre-Dame » cultivé par des bénévoles amoureux des plantes et de la nature. Offrant, à tous ceux qui passent et qui le désirent, boissons et gâteaux, ce petit bar ambulant constitue un lieu tout simple de rencontre entre personnes d'horizons sociaux et culturels variés, et permet, souvent à l'improviste, des temps d'échanges sur la vie ordinaire comme sur des préoccupations plus graves ou des questions importantes de la foi. A travers ce « Café chrétien », l'Eglise est là, sur le parvis, accueillante aux personnes du seuil, dans la joie de rencontrer l'autre.



Comme aime à le dire le pape François, c'est vivre une « Eglise en sortie<sup>2</sup> », non pas une Eglise qui se promène, mais une Eglise qui cherche à être proche de tous, à vivre une proximité qui exprime combien le Christ s'est fait proche de nous. Peut-être, cette qualité d'accueil des paroissiens de La Celle Saint-Cloud tient-elle aussi à la construction successive de nouveaux quartiers au cours des dernières décennies – Saint-François, Beauregard, Elysée I et II... -, avec la venue de nouvelles populations ? Ce n'est qu'une hypothèse. Peut-être encore, la réunion en une seule paroisse, des deux paroisses locales (en 2004) a-t-elle contribué à s'accueillir mutuellement, en acceptant les différences et en prenant ensemble un chemin de communion ? L'accueil fait finalement partie de l'histoire paroissiale, un peu son « A.D.N. » comme on dit maintenant ! Quoiqu'il en soit, pour les chrétiens, l'accueil de l'autre demeure une invitation à reconnaître le visage du Christ et manifeste son projet de rassembler les enfants de Dieu dispersés (cf. Jn 11,52).

### **Ensemble pour la Mission : la vie paroissiale est l'affaire de tous les baptisés**



Apparemment, aux dires des uns et des autres, les bonnes volontés ne manquent pas lorsqu'un appel est fait à l'église pour tel ou tel service, telle situation ou tel



<sup>2</sup> L'Église "en sortie" est la communauté des disciples missionnaires qui prennent l'initiative, qui s'impliquent, qui accompagnent, qui fructifient et qui fêtent. [...] La communauté évangélisatrice expérimente que le Seigneur a pris l'initiative, il l'a précédée dans l'amour (cf. 1Jn 4, 10), et en raison de cela, elle sait aller de l'avant, elle sait prendre l'initiative sans crainte, aller à la rencontre, chercher ceux qui sont loin et arriver aux croisées des chemins pour inviter les exclus. » Pape François, « La joie de l'Évangile », 2013, § 24.

besoin urgent. Cela fait partie des points forts de la paroisse. Il y a une générosité et une belle disponibilité d'entraide avec des compétences diverses qui se mobilisent facilement en maintes occasions. Cette disponibilité ne se résume pas à des aides ponctuelles – aussi utiles soient-elles –, elle se traduit également par la prise de responsabilités au sein de la paroisse par bon nombre d'entre vous. En ce temps où le pape François nous encourage fortement à vivre de manière synodale notre vie chrétienne, nous percevons mieux combien marcher ensemble, chacun en répondant aux appels de l'Esprit Saint, conduit à une belle vie communautaire. De fait, la vie paroissiale n'est pas la seule affaire des prêtres – aussi dynamiques, soient-ils – mais de tous les baptisés. Ainsi, par leur baptême, les membres d'une communauté chrétienne sont appelés à prendre part diversement à la construction de l'Eglise, Corps du Christ.

La paroisse de La Celle Saint-Cloud a ainsi la chance d'avoir de nombreux baptisés qui assurent les responsabilités nécessaires à la vie paroissiale, en des domaines très divers, discrets ou plus visibles. Cette situation – que ne connaissent pas toujours d'autres paroisses du diocèse – permet aux uns et autres de s'engager à la fois dans et au-delà du cercle paroissial, cherchant à promouvoir des initiatives missionnaires, à mettre en œuvre des actions caritatives avec d'autres organisations, à participer à la vie de la commune. Ainsi, la paroisse, de manière modeste mais réelle, rayonne au-delà des premiers cercles qui la composent. Nous sommes invités par le Christ à être à la fois le sel de la terre – discret et qui donne du goût – et la lumière posée sur la montagne – qui éclaire et fait signe – (Mt 5, 13 – 16).



Il est clair que le renouvellement des personnes demeure cependant toujours une question dans nos communautés, et c'est un point d'attention que vous portez. Entre autres, a été soulignée l'importance d'appeler des personnes dans la tranche d'âge 30 – 50 ans, non pas que les plus jeunes ou les plus anciens ne fassent pas l'affaire (!), mais pour offrir une diversité d'approche dans les structures et réseaux paroissiaux. Il s'agit alors de faciliter ces engagements en étant attentif à l'animation des réunions et respects des horaires, permettant ainsi la participation de tous. Il est bon également de donner une visibilité aux structures d'animation paroissiale – E.A.P., C.P., C.P.A.E.<sup>3</sup> – afin que tous connaissent le fonctionnement d'une paroisse et le travail mené par ces instances, afin de permettre la recherche de compétences et le renouvellement des personnes.

---

<sup>3</sup> Equipe d'Animation Paroissiale, Conseil Pastoral, Conseil Paroissial des Affaires Economiques.



Dans la rencontre avec ceux et celles en charge de responsabilités pastorales, la notion de service est souvent citée comme le moteur de leur engagement. Servir, c'est la dernière demande de Jésus à ses apôtres avant de prendre le chemin de la Passion. Il nous faut garder à l'esprit et dans le cœur ce grand moment de l'évangile de Jean où le Christ lave les pieds de ses apôtres – qui ont du mal à comprendre, en particulier Pierre, le premier d'entre eux – et conclut : « *Si donc moi, le Seigneur et le Maître, je vous ai lavé les pieds, vous aussi, vous devez vous laver les pieds les uns aux autres. C'est un exemple que je vous ai donné afin que vous fassiez, vous aussi, comme j'ai fait pour vous.* » (Jn 13, 14-15) Le service du frère et de la sœur est au cœur de la vie chrétienne : c'est le beau témoignage que peut

donner une communauté paroissiale dont les membres mettent leurs pas à la suite du Christ Serviteur.

### **Porter le souci de la charité et de l'entraide**

Dans cette même perspective du Service, la paroisse cherche à porter une attention toute particulière et réelle à ceux et celles vivant dans des situations de vie douloureuses et des conditions de précarité humaine et matérielle. Les besoins sont nombreux sur la commune et la dimension caritative et solidaire se déploie dans de nombreuses directions. Ainsi, sont favorisées la collaboration et la complémentarité des actions à la fois en interne dans la paroisse et en externe avec les pouvoirs publics, particulièrement avec les services sociaux de la municipalité. Plusieurs associations, comme le Secours Catholique et la Société Saint Vincent de Paul, apportent, avec le concours de leurs bénévoles, des soutiens divers aux personnes comme le soutien scolaire, le déjeuner du dimanche, la visite aux personnes isolées et âgées, proposent des ateliers qui sont source de rencontres, donnent une aide matérielle en cas de nécessité... Le « Réseau fraternel » permet aussi de rendre des services ponctuels (petits services de la vie quotidienne, aides administratives...) grâce à une équipe de bénévoles aux compétences multiples et joignables par téléphone.



La dimension caritative de la paroisse est aussi portée par une association (loi 1901) très active : Etincelle (Association d'Éducation populaire de la Paroisse de Beauregard ou AEPB) créée en 1960 avec le quartier nouveau de Beauregard pour la mise en place d'un patronage. Cette association a étendu son action très largement au cours des dernières décennies avec un champ d'actions varié : le service de l'éducation et de la jeunesse (aide aux activités pastorales et

éducatives, aide pour les scolarités, aide aux familles, etc.) ; une entraide de proximité, en lien avec le Réseau Fraternel, apportant une aide financière ponctuelle et un accompagnement de personnes en difficulté ; un soutien aux personnes réfugiées en collaboration avec d'autres associations, avec l'accueil récent de familles irakiennes et ukrainiennes. L'association apporte aussi une aide à différentes activités paroissiales, comme les pèlerinages, les camps de jeunes, ainsi que dans diverses situations de solidarité. Ajoutons que la paroisse peut compter sur une deuxième association (loi 1901) – l'ESSOR – qui, grâce aux dons des paroissiens, gère les biens immobiliers paroissiaux afin de répondre aux besoins des différents services et activités de la paroisse (constructions, travaux divers au service de la vie paroissiale).

Le dynamisme de votre paroisse s'écrit dans cette place importante donnée à la solidarité et à l'entraide. Il est important de poursuivre ce chemin avec les jeunes et les nouvelles générations, ainsi qu'avec les nouveaux paroissiens. C'est une manière de les intégrer et de leur permettre de trouver leur place au sein de la communauté paroissiale. Ainsi, la crédibilité et le dynamisme d'une communauté chrétienne passe par la manière dont elle témoigne de sa foi en l'amour de Dieu et du prochain, qui se traduit, pour une part, dans cette attention permanente à ceux et celles que le Christ désigne dans les Béatitudes (Cf. Mt 3,1-12). La Doctrine sociale de l'Eglise nous éclaire : *« En se découvrant aimé de Dieu, l'homme comprend sa dignité transcendante, il apprend à ne pas se contenter de soi et à rencontrer l'autre dans un tissu de relations toujours plus authentiquement humaines. Des hommes rendus nouveaux grâce à l'amour de Dieu sont en mesure de changer les règles et la qualité des relations, ainsi que les structures sociales : ce sont des personnes capables d'apporter la paix là où sont les conflits, de construire et de cultiver des rapports fraternels là où se trouve la haine, de chercher la justice là où domine l'exploitation de l'homme par l'homme. Seul l'amour est capable de transformer de façon radicale les rapports que les êtres humains entretiennent entre eux. <sup>4</sup>»* Plus simplement, comme résume l'un d'entre vous : *« il s'agit de mettre Jésus dans le coup ! »*

## Une vie paroissiale aux multiples facettes et quelques défis

Il n'est pas possible dans cette lettre de développer les multiples aspects d'une riche vie paroissiale. J'essaie simplement d'évoquer quelques autres éléments relevés au cours de la visite pastorale, en espérant que vous pardonneriez mes oublis... inévitables. Soulignons d'abord l'équipe des prêtres, de générations différentes, – les Pères Damien Warnan, Roger Gouma et Michel Meunier, qui aura une autre mission à la rentrée – au service



de la paroisse, exerçant chacun, avec leurs charismes et leur histoire, leur ministère à La-Celle-Saint-Cloud. Je rends grâce avec vous pour leur disponibilité et leur générosité, à l'écoute de tous. A la rentrée prochaine, le P. Ronan Dyevre viendra apporter son aide et son soutien à la paroisse, il pourra bénéficier de la qualité de l'accueil des paroissiens.

<sup>4</sup> Compendium de la Doctrine sociale de l'Eglise, 2004, §4.



Notons aussi la chance d'une présence nombreuse de jeunes sur la paroisse qui leur offre bien des possibilités pour grandir dans leur vie chrétienne depuis l'éveil à la foi, la catéchèse, l'aumônerie jusqu'au scoutisme, le patronage et autres activités pastorales et éducatives. L'école Sainte-Marie offre aussi à ses élèves de suivre, au cours des années, un



cheminement à la découverte du Christ. Il est important que nos communautés soient attentives à proposer la foi à ceux qui, demain, seront à leur tour témoins de l'Évangile. De même, comme actuellement dans l'Église en France, la venue de catéchumènes jeunes et adultes, de tous horizons, suscite un beau renouveau dans nos communautés, nous interpellant avec leurs questions et leur joie de découvrir le Christ vivant. Ce mouvement demande d'être attentif à la bonne intégration des néophytes dans la paroisse en leur proposant de prendre tel ou tel engagement. En ce sens, j'ai été heureux de célébrer avec vous le sacrement de confirmation d'un adulte (Paul) au cours de la messe dominicale. Plus largement, l'annonce de l'Évangile est au cœur des préparations sacramentelles (baptême, mariage), mais aussi de l'accueil des familles en deuil, ou encore dans le « parcours alpha ». La vie des différentes équipes et mouvements constituent aussi des lieux d'approfondissement, avec d'autres, de la foi.

*« À qui l'on a beaucoup donné, on demandera beaucoup ; à qui l'on a beaucoup confié, on réclamera davantage. »* (Lc 12,48) nous dit Jésus dans l'Évangile. De fait, il ne faut pas trop vite se satisfaire de ce que le Seigneur nous donne, et il est bon de le faire fructifier en ne restant pas inactif, en portant un regard critique et modeste sur nos propres réalisations, en cherchant à inventer des chemins nouveaux dans nos communautés paroissiales comme dans notre diocèse. Ainsi, j'ai relevé plusieurs attentes – ou défis – exprimées par certains d'entre vous. Vu la taille importante de la paroisse demeurent déjà deux défis permanents : d'abord, outre l'accueil déjà fort développé, il semble utile de travailler à mieux se connaître au sein des divers groupes et activités paroissiales, afin que chacun profite de l'expérience de l'autre et trouve des pistes de collaboration ou de mutualisation des efforts. Ensuite, il existe une attente forte d'une meilleure communication en interne et en externe de ce qui se vit dans la paroisse : comment permettre à tous de percevoir la diversité des propositions et de trouver facilement un interlocuteur ?



Deux autres défis sont aussi à prendre en compte, dans la suite des points forts relevés dans cette lettre. Si beaucoup de baptisés sont appelés à prendre des responsabilités dans la vie paroissiale, ceci demande que des propositions de formation soient mises en place soit localement, soit en participant aux diverses formations diocésaines. Annoncer l'Évangile, accompagner des personnes dans leur chemin de vie chrétienne demande sans cesse de renouveler

et d'approfondir son intelligence de la foi. Par ailleurs, dans le domaine de la vie caritative, il est nécessaire d'être vigilant aux nouvelles formes de pauvreté qui surgissent dans notre société. Il est bon de « faire Église » avec les yeux largement ouverts sur le monde et les oreilles attentives aux clameurs des pauvres – si divers – de notre temps, comme le Christ accueillant à tous, avec ses disciples, en chemin.

Au terme de cette lettre, je vous redis toute ma reconnaissance pour votre accueil chaleureux et bienveillant au long de cette belle visite pastorale. Que l'Esprit Saint éclaire la communauté paroissiale de La-Celle-Saint-Cloud en cette nouvelle rentrée pastorale et vous accompagne tout au long de l'année jubilaire qui s'ouvrira fin décembre 2024. Je vous assure de ma prière pour votre paroisse et je compte sur la vôtre.

A Versailles, le 8 septembre 2024,

✠ Luc Crepy  
Evêque de Versailles